

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADÉ DE MATHEU.

SUSCRIPCIONES.

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 490 POR LA TARDE

---AÑO XIII.

MADRID, JUEVES 5 DE ENERO DE 1860.

TIRADA DE 21.200 EJEMPLARES.

## PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Desde el campamento de la Alamedilla dice el 20: Escribo á Vds. bajo la impresion de ver por la vez primera obrar á la escuadra española. Como ayer anuncié, los fuertes que los moros tenían á la entrada de la ría de Tetuan, no existen ya sino en escombros. Al presentarse nuestros buques, un fuego vivísimo se rompió por parte del enemigo; pero aun no habia pasado media hora y ya estaban apagados por la escuadra. Al poco rato, algunos buques penetraron mas en la ría y se vio á romper un fuego destructor. Qué espectáculo tan asombroso! Desde el lugar en que me halló al lado de la tienda del general en jefe que sentado ante ella, teniendo á su lado á los generales Prim, Zavala y Rubin de Celis contemplaba con sus gemelos, las inmensas nubes de humo, que se estendian por la cumbre del Cabo Negro; el cuadro no puede ser mas nuevo. No parece sino que nuestra escuadra, á cuyo frente iba la hermosa fragata *Princesa de Asturias*, va á probar á la fantástica morisma que no pueden medir sus fuerzas con una nacion mas poderosa. El general O'Donnell, en cuyo rostro brilla, como en la de todos, la sonrisa del entusiasmo, al considerar que el pabellon español, ondea ante un fuerte enemigo, artillado y defendido, se levanta y dirigiéndose á los que allí se hallan esclama: «Señores, vean Vds. como muestra fragata, *Princesa de Asturias*, dispara sus andanadas sobre el fuerte.» A las cuatro de la tarde regresaban nuestros buques, no sin haber desafiado al fuerte, cuyos cañones se echaban á ir sino desmontados, pues apagados que fueron sus fuegos, no volvieron á disparar. Todo el valor que en un principio demostró el enemigo, cuyos proyectiles se veian contar las olas que á su paso se interponian, cedió en breves momentos, ante los disparos de nuestra escuadra, que acaso váya mañana, á repetir sus insinuaciones por la parte de Tánger.

Tenemos pormenores de la accion dada por nuestras tropas el 30 de diciembre, comunicadas por un corresponsal que se halla en el cuartel general. «A las cuatro de la tarde de ayer, dice con fecha del 31, cuando nadie pensaba en los moros, fue atacada la posicion que ocupaba el general Ros de Olano en el camino de Tetuan, y á pesar de lo avanzado de la hora, duró el fuego hasta bien entrada la noche; este fue como nunca hemos conocido de nutrido y fuerte, pues apoyaba la linea enemiga una division que se calcula de diez á doce mil moros, y por la prontitud con que hacian sus disparos, es de creer que se defendian con armas y municiones no propias del pais, sino extranjeras. El general en jefe, como siempre, en el momento que empezó el fuego, montó á caballo, y como el rayo fué á ponerse al frente de las tropas á pesar de la lluvia de balas que caia sobre nosotros, no teniendo

mas que dos oficiales levemente heridos, y un ordenanza de la escolta del general Garfala. Referiré á Vds. un episodio que presencié y que da una nueva prueba del entusiasmo que anima á nuestras tropas: al pasar delante del general en jefe en una camilla un soldado mortalmente herido, el infeliz se incorporó, y dando vivas á la Reina y al general dijo, que si moria, su mayor sentimiento era el no poder ser eterno para que la patria utilizara sus servicios, y cayó desmayado por la debilidad que le causaba la abundancia de sangre que brotaba de sus heridas.

En el combate del 25, un jefe entregó al señor capitán general del ejército, donde de Lucena, una magnífica espingarda, que los soldados habian quitado á un moro con la vida, en la accion del mismo dia. La culata es de marfil y tiene siete abrazaderas de oro. Parece que durante la accion del 28 se presentaron en el sitio que ocupaba el conde de Lucena y su Estado Mayor, varios ingleses, al parecer personas distinguidas, que desde Gibraltar se habian dirigido al campamento. El general O'Donnell los recibió con la mayor amabilidad, proporcionándoles ocasion y medios de ver como nuestros valientes soldados se batian con los moros y los destruían por todas partes, al mismo tiempo que nuestra escuadra con sus ciertos disparos acababa de introducir la confusion en sus masas. Los ingleses espectadores, de buen ó mal grado, no pudieron menos de admirar la intrepidez y denuedo de nuestras tropas.

El señor conde de Lucena ha dirigido una espresiva comunicacion á las señoras de Málaga que han establecido por su cuenta el hospital de San Julian para oficiales heridos, manifestándoles que ha puesto en conocimiento de S. M. este rasgo benéfico y patriótico.

Por despachos telegráficos se sabe, que los puentes inutilizados por el paso de nuestra artillería, fueron recompuestos en menos de seis horas. Para asegurar la comunicacion entre el cuartel general y la plaza de Ceuta se va á establecer una escala de buques.

Segun informes del *Correo Intógrafo*, algunos de los buques que se hallan en Málaga y otros puertos del Mediterráneo pasarán inmediatamente á Algeciras, con objeto de recoger á su bordo la division del general Rios, la cual debe incorporarse muy en breve al ejército expedicionario de Africa.

Por nuestra parte creemos probable que la division del general Rios no se embarque hasta la llegada de los tercios vascos.

Las milicias rurales de Fernando VII en la Habana, ademas de la suscripcion que en sus filas han abierto, serán representadas en los campos de Marruecos por cuatro de los suyos: un teniente, un subteniente, un sargento y un cabo. Estos valientes ya han salido para Cádiz á bordo del vapor *Correo*, con objeto de ponerse á disposicion del general O'Donnell. Los cuatro son naturales de Cuba.

A propuesta del general en jefe, se ha concedido la cruz de San Fernando de tercera clase al general D. Enrique O'Donnell y á los brigadieres D. José Orozco Zúñiga y D. José Dolz de Castellá, por premio de los méritos que contrajeron en una de las mas reñidas acciones del mes próximo pasado.

Parece que el distinguido brigadier Mañena ha sido propuesto para el empleo de mariscal de campo por el glorioso combate del 9 del pasado.

Ayer se pusieron á disposicion del señor ministro de la Guerra, los tercios vascos, y el dia 12 se embarcarán con direccion á Ceuta en los puertos de San Sebastian y Santander.

Esceptuando los terrenos montañosos, como los que están al frente de Ceuta, en el Rif y otras provincias del interior, el hombre en Marruecos empieza á montar á caballo al salir de la infancia.

Se le confia para sus ensayos de equitación el cuidado de los potros, en los cuales se encuentra para ir á guardar los rebaños. Tan pronto como tiene la fuerza suficiente para manejarlo, se le da un fusil, y colocado ya en la categoria de hombre, sus ocupaciones se reducen en sembrar la tierra y á pelear con las tribus vecinas.

Nada de extraño que con esta educacion, tenga el árabe del campo todas las condiciones necesarias para la guerra de emboscadas y de sorpresas.

El árabe es, pues, robusto, activo, valiente y sufrido. Su primer empuje, sobre todo, es temible.

Lo mismo que los actores en la escena, exageran sus gestos para producir mas efecto; los árabes, al acometer, agitan sus armas, lanzan gritos salvajes y tratan al estilo de los héroes de Homero, de asustar de lejos á sus adversarios. Pasada esta primera impetuosidad, el árabe si encuentra resistencia, se desmayará fácilmente y hay diciendo: *Dios lo quiere, ó bien: estaba escrito.*

El mayor gozo del árabe es el quemar pólvora ya en funciones de guerra ya en diversiones particulares.

Por esta razon aguanta bastante bien el fuego á distancia; pero no resiste al arma blanca, mas por falta de organizacion militar, que por falta de ánimo. Como sus esfuerzos son individuales y carecen de concierto, los movimientos convergentes lo atemorizan y deciden al momento su derrota.

La mejor táctica para pelear con árabe, es evitar el tiroteo á largas distancias reservar el fuego en orden concentrado para rechazar la acometida cuando á ella se atreya, y buscar la victoria con la punta de la bayoneta ó del sable en el momento oportuno.

La caballería monta cahallos enteros de no mucha alzada; pero ágiles y duros á la fatiga. Las yeguas se reservan para la monta; el pienso se compone generalmente de paja y cebada. Behen una sola vez al dia; no tienen herraduras á no ser los caballos de los jefes que suelen ir herrados de las manos. El árabe no

limpia nunca su caballo, sino echándole agua cuando lo lleva al abrevadero. Lo deja de noche como de dia, espuesto á la intemperie y atado por una mano á los piquetes de las tiendas.

Pasados los seis años de edad, no se le cortan al caballo la cola ni las crines.

La silla es de madera forrada de cuero y con correones muy levantados como los que usan los picadores; así es que va el gijete encajonado en su montura, llevando los estribos muy cortos. Para proteger al lomo se colocan debajo de la silla una ó dos mantas plegadas, pero á pesar de esta precaucion, la mayor parte de los caballos están matados.

El caballo árabe es dócil, conoce la voz del amo y raras veces se defiende ó cocea. Las armas del gijete, como se sabe, son el fusil y la guma. Algunos llevan ademas, pistolas y puñales colocados en un ancho cinturón. Llevan el fusil ó espingarda á la espalda ó en la mano, segun están de camino ó prontos al combate, y lo manejan á manera de maza con gran facilidad.

Cada dia tenemos noticia de nuevos rasgos de desprendimiento y patriotismo y no ha sido ciertamente el Banco de Cádiz el que menos se ha distinguido. Este establecimiento de crédito ha puesto á disposicion del gobierno, cinco millones de reales. Necesitó oro el general O'Donnell y se le facilitaron ciento ochenta mil duros sin interés.

El comisario regio Sr. D. Pedro Victor y Pico, ha dado de su bolsillo diez mil reales y el Consejo de administracion cien mil.

El Sr. Victor y Pico se ocupa ademas del establecimiento de un hospital. Estos actos de filantropia son muy dignos de ser conocidos del público.

El capitán herido el dia 1.º á quien en la lista se da el nombre de D. Ramon Castrillo, debe ser D. Ramon Castelló. Algunas otras ligeras alteraciones de nombres ó apellidos habrá en dicha lista, lo cual es punto menos que imposible evitar en la precipitada trasmision telegráfica, y tratándose de copias manuscritas que han circulado.

Haciendo justicia *La Patrie* al acierto y la prudencia de que ha dado muestras el general O'Donnell en la direccion de las operaciones del ejército expedicionario, y después de reconocer la necesidad que habia de asegurar una base sólida para los ulteriores movimientos, he aquí como aprecia el actual estado de la guerra.

«Cuando desembarcaron (nuestras tropas), dice, se ignoraba todavia si se dirigirian sobre Tánger ó sobre Tetuan. Los numerosos obstáculos que ofrecia el marchar sobre Tánger, atravesando la Sierra Bullones, han hecho que se elija á Tetuan como primer punto de ataque. Hay cerca de 28 kilómetros desde el Serrallo á aquella ciudad; pero el camino que conduce á ella no es practicable para la artillería, los furgones y todo el tren que lleva consigo un ejército. Para hacerlo accesible, ha sido preciso emprender trabajos que han sido contrariados, no solo por las llu-

vias, sino tambien por las continuas agresiones de los moros. Emboscado el enemigo en los bosques ó en las hondonadas de la Sierra-Jimenez, molesta y acosa á los trabajadores: el general Prim, encargado de protegerlos, ha tenido que dar ya varios combates, de los que ha salido vencedor; pero sin poder cansar el ardor de los agresores.

Se comprende que en condiciones tan desfavorables avancen los trabajos lentamente; sin embargo, lo mas difícil está hecho, porque las últimas noticias nos anuncian que llegan ya hasta Castillejos. Delante de Tetuan se encuentra un fértil valle, donde los moros no dejarán de concentrar fuerzas considerables, y allí sin duda tendrá lugar una accion decisiva de la que dependerá la suerte de la ciudad.

«Se supone que el general O'Donnell llevará consigo unos 25,000 hombres, dejando otros 12,000 para la defensa del campo atrinchado y de Ceuta.»

En las listas de recompensas por las acciones del 25 y 30 de noviembre, ha aparecido el capitán D. José Olivares dos veces como agraciado con el grado de comandante, una de ellas en lugar del joven capitán del batallon de las Navas D. Rafael Paz y Tamariz, que fue herido en el combate del 30 del mes referido, y á quien el general en jefe dió el dicho grado de comandante en el mismo campo de batalla.

El uniforme de los voluntarios de Cataluña será, segun se dice, gorra de lana con vuelta de las llamadas de marinero, blusa ó túnica de paño impermeable, calzon de pana, ancho y largo, con jareta en sus estremidades, á fin de que se puedan atar debajo de las rodillas en las marchas, polainas de cuero, peal (peal), alpargatas y manta. El armamento consistirá en carabina rayada con su bayoneta, y canana.

Pocos pueblos habrá en donde el grito de guerra contra los infieles haya hecho sentir su eco de una manera mas especial, y entusiasta que en la villa de Valmaseda (Bizcaya). No bien supieron el llamamiento de la diputacion de aquel país, se presentaron gran número de jóvenes, regularmente acomodados, muy superior al cupo pedido, ansiosos todos de compartir los peligros y las glorias con sus hermanos los españoles. Próximos ya estos valientes voluntarios á dejar sus hogares, y poseidos de un sentimiento religioso, hicieron celebrar el jueves último una solemne misa dedicada á la Virgen de Carmen para que les preserve y les conceda la victoria.

El *Gibraltar Chronicle* da la siguiente relacion de los encuentros del 22 y 23, suministrada por los moros.

«El 22 por la mañana grandes fuerzas españolas avanzaron á Castillejos y fueron atacadas al medio dia por 2,000 rifenios de la tribu de Hamas, que acababan de llegar al teatro de la guerra. Los españoles inmediatamente se retiraron á su campamento atrin-

32 FOLLETTIN DE LA CORRESPONDENCIA.

Margarita me encargó que saliera del camino; pero abrí mi Virgilio para consultar los hados y...

Se paró de pronto, examinó detenidamente á través de los cristales biconcavos de sus espejuelos á los dos compañeros de viaje de Martin Simon, y preguntó con aire misterioso:

«¿Llevais á nuestra casa á esos señores?»

«¿Y qué tendria de particular?»

«No hagais tal, no hagais tal, repitió muy aprisa el domine mirando alternativamente á los forasteros y al montañés: os arrepentiriais tarde ó temprano y os ocurririan desgracias por causa de ellos.»

«¿Qué locura! ¿por qué? preguntó Martin Simon, no pudiendo menos de reirse del sobresalto del domine.»

«Porque son funestos los presagios; aunque no creais en las *sortes virgilianas*, señor alcalde, no es menos cierto que el admirable poema del amigo de Octavio tiene el poder de presagiar el porvenir. Esta mañana, viniendo á buscaros, abrí el libro á la ventura como hago todos los dias, y tropecé precisamente con este verso: *Quis nobis hic nostris succurret sedibus hospes?* ¿Qué tal? no os hace esto temblar?»

«Se me da un comino de todo ese galimatías, no entiendo esa jerga, y lo que quiero saber...

«Ah! no lo entendeis; siento, señor alcalde, no haberis dado lecciones de latin. He oido que fuisteis educado por vuestro padre,

LA MINA DE ORO.

si mal no recuerdo, no era muy fuerte en lecturas clásicas. Yo os diré lo que este verso significa. Traducido literalmente es; quien es ese nuevo huésped que viene á sentarse en nuestro hogar? Luego está claro que si hoy recibis algun forastero en casa, indudablemente os traerá mala cuenta.

Interrumpió Martin Simon con una estrepitosa carcajada y contestó:

«Maese Ensebio, con vuestro latin sois tan supersticioso como el mas rústico palan, y es una mala vergüenza en un hombre tan sabio. Pero ya no hemos detenido demasiado y tengo prisa por llegar al pueblo; decidme pronto el mensaje de que mi hija os encarga.»

Instado de tal suerte, el distraido pedagogo hizo otro esfuerzo de memoria y respondió con gravedad.

«Se os esperaba anoche; pero la tempestad nos hizo suponer que pasarais la noche en el Lantaret y que no llegarais hasta hoy por la mañana.»

«Así era la verdad. ¿Y cómo no ha esperado mi hija á que llegaseis? ¿por qué os es via? ¿qué os ha dicho?»

«Me ha dicho... sí, esto es, me ha dicho que estaba buena y que tenia los mayoret deseos de veros.»

«Nada más; preguntó Martin Simon con asombro; no habeis olvidado algo? Sospecho que Margarita no habia de molestaros para tan poca cosa.»

Noel miró de reojo á los forasteros.

36 FOLLETTIN DE LA CORRESPONDENCIA.

«El pobre hombre juraba y perjuraba que en el dia se enseñaba latin á las señoritas, y que en el mundo citaban las damas á Virgilio á cada paso.»

Este recuerdo arrancó al franco montañés otra billiciosa carcajada y los dos jóvenes le miraron siempre con mas reserva. Después que el protector dió libre curso á su buen humor prosiguió:

«¿En qué estaba? ¡Ah! hablabamos de ese pobrete que ya troto como un galgo, pues decía que cuando no tiene entre manos á Virgilio, es hombre de bastantes alcances y seria capaz de grandes cosas si esos chispazos de razon durasen mas tiempo y no cayeran tan luego en su pecado habitual, la distraccion. Os confesaré, sin embargo, que sospecho del digno domine que suele abusar de la confianza que se tiene en su mania, para revelar mejor por sus intereses. Por eso no me extrañaría que la escena que visteis cuando le interrogué fuera una pura comedia, y que no tenia mas de verdad que la distraccion que condujera aquí.»

«Pero entonces qué objeto tiene esa supuesta falta de memoria?»

«¿Qué objeto? que sin duda tenia que comunicarme alguna noticia que no queria confiar sino á mi solo. Por lo que toca á los presagios, son tretas para que os mire mal, pues ya habeis notado que no os miraba con buenos ojos.»

«¿Qué motivos puede tener semejante hombre, preguntó el caballero picado, para

genera muda entre los dos jóvenes, toda su atencion estaba concentrada en un punto negro y móvil que aparecia al extremo del desfiladero y se acercaba á los viajeros. Este punto negro se fue aclarando á medida que disminuia la distancia, y tomó por fin las proporciones de un hombre de elevada estatura que andaba lentamente, con un libro en la mano. Por cierto que era menester amar el estudio con pasion para entregarse á él en un sitio donde un paso en falso podia costarle la vida; sin embargo, esta aficion decidida á la lectura no chocó al montañés así que reconoció al singular personaje que venia para ellos!»

«Dios me perdone! dijo dando una risotada, es Ensebio Noel, el domine de mi pueblo. ¿Por qué quiere traer á pasar hasta aquí á su Virgilio, en vez de estarse quieto en el lugar instruyendo á su escuadron de muchachos? Preciso es que tenga que decirme alguna cosa de parte de Margarita; porque sus sapientes paseos matinales no han arrastrado nunca tan lejos al pobre diablo, excepto el dia que le esperabamos para almorzar y vinieron á decirnos que le habian encontrado en los ventisqueros del Pelvoux, sin que pudiese decir cómo habia llegado. Es un ente original y tan distraido, tan fatigado por su poeta latino que mas de una vez ha de daros ocasion para reir á su costa. Compadecele, es un infeliz que ha educado á mi hijo, y que es querido de todo el pueblo.»

TOMO I.

7

cherado hacia el lado de Ceuta, del arroyo Ayoats.

Los moros tomaron tres prisioneros, cuatro tiendas, un número de fusiles, algunos barriles de pólvora y una cantidad de botellas con aguardiente. Once moros muertos y veinte heridos.

Dia 25.—Los moros por la mañana temprano atacaron el campamento español e hicieron retirar a los españoles a sus antiguas líneas, cautivaron dos tiendas, mataron a muchos de sus enemigos y se volvieron por la tarde a consecuencia de una lluvia fuerte, después de tener 19 muertos y unos 50 heridos. Trece riflenos de Akalaya fueron rodeados por los españoles, de los que murieron once, uno se escapó y otro se suicidó para evitar caer prisionero.

Hasta aquí el órgano de los marroquíes. Vemos que estos, además de la gracia de bárbaros, tienen la de impudentemente embusteros.

Entre los heridos que llevaron al hospital de la Santa Caridad de Sevilla los hermanos del mismo, existe un soldado natural de Coira, que tiene dos balazos; uno en un brazo, y el otro en una pierna. A los dos días de estar en aquel piadoso asilo, llegó a él una pobre mujer, madre del herido, manifestando vehementes deseos de visitar a su hijo, que era el que en tan lastimoso estado se hallaba. Inútiles fueron las reflexiones de los hermanos de la Caridad; la madre se obstinó en entrar, contestando únicamente a las observaciones que se le hacían sobre lo fácil que sería el que lo lastimase al abrazarlo. Déjenme Vds. a mí, que nada sucederá: yo sólo que debo hacer. Subió en efecto a la enfermería: al divisar el lecho en que yacía su hijo, dirigióse a él, y sin abrazarlo, sin derramar una lágrima, sin inmutarse siquiera, únicamente le dijo estas elocuentes palabras:—Bien hijo mio, bien: fe has portado como yo quería: así quiero yo a los de mi sangre, valientes, y que sepan defender a su reina y a su patria. Lo besó, y se retiró.

La Santa Hermandad del Refugio, cuyo objeto es atender a los desvalidos en sus necesidades, ha acordado:

- 1.º Crear dos plazas en su colegio de San Antonio de los Portugueses para dos huérfanas de oficiales, que muera de resultas de heridas recibidas en la campaña de Africa; y que sean mas necesitadas, disfrutando del beneficio del dote cuando lleguen a casarse.
- 2.º Costear los baños de Trillo a 50 soldados inutilizados en la campaña, y que sean vecinos de Madrid y del cupo de la provincia.
- 3.º Distribuir 3,000 rs. a las madres y hermanas de los oficiales que muera y se encuentren necesitadas, distribuyéndose a cada familia 500 rs. y otros 3,000 rs. a las de la clase de tropa, 200 a las de los sargentos y 160 a las de cabos y sargentos.

Este patriótico desprendimiento merece los mas cumplidos elogios.

El general Ros de Olano, jefe del tercer cuerpo de ejército de Africa, ha mandado distribuir dos onzas de oro, procedentes de la cantidad que puso a su disposición el *Círculo malagueño*, a trece soldados heridos de gravedad y que mas se distinguieron en el combate del día 20 del pasado.

El 31 salió de Sevilla con destino a Africa la preciosa tienda de campaña que el señor duque de Montpensier regala a su sobrino el conde de Eu que, con el grado de subtenien-

te va a tomar parte en la campaña. Completan el regalo de guerra que hace su augusto tio al nuevo oficial español, dos soberbios caballos y cuatro acémilas, fuerosamente atalajadas para su equipaje.

El bizarro batallón cazadores de Simancas, que formaba parte del primer cuerpo de ejército, ha pasado al segundo a petición del general Zavala. Según una carta del campamento, fue sumamente conmovedor la despedida que hizo el general Gasset al separarse de tan bravo batallón.

Anunciamos a nuestros soldados de Africa que van a fumar riquísimo tabaco habano, pues en la isla de Cuba se prepara un obsequio de dicha planta a nuestro ejército.

Los periódicos de Cádiz dan pormenores del embarque del regimiento de Iberia verificado el sábado último en aquel puerto. Cuanto se diga describiendo este acto, dice el *Constitucional*, es descolorido. Un pueblo inmenso llenaba el muelle, las murallas y las plazas y calles del tránsito, saludando cada uno a sus alojados y a sus amigos, y fraternizando con la mayor efusion. Es Iberia un regimiento que en el tiempo que ha estado en Cádiz de guarnición se ha hecho acreedor en alto grado al aprecio del vecindario. El señor obispo de la diócesis fue en coche al muelle, y desde él echó su santa bendición a los valientes que van a derramar su sangre en los campos africanos, en defensa del honor de España. Los vivos a la Reina, a España, a Cádiz, al regimiento de Iberia, a las autoridades y al señor obispo, salían con efusion de los labios de la tropa y del pueblo, se mezclaban con los ecos de la música y con el repique de la campana de nuestra casa consistorial, que saludaba en despedida a los valientes guerreros.

Ya es conocido por el correo ordinario el resultado del último movimiento de nuestra escuadra. El fuerte inmediato del río de Tetuan no existe; fue completamente destruido por el bien dirigido fuego de los buques, habiéndose volado además al polvorín de los moros, lo que causó a estos grandes destrozos, poniéndolos en espantosa confusion. Son admirables los disparos hechos por algunos buques que, como la *Princesa de Asturias* y la *Blanca*, tienen tripulaciones nuevas que apenas han podido ejercitarse algunos días en las fiadas militares y maneras de a bordo. La *Villa de Bilbao*, que cuenta con gente mas experimentada, se ha distinguido mucho. El fuego de los moros no hizo daño ninguno a la escuadra, porque sus proyectiles iban muy elevados y pasaban por encima de los buques. Así es que no ha habido la mas pequeña avería, ni un solo herido, ni siquiera un contuso. La operacion no ha podido tener mejor resultado.

La línea telegráfica de Andalucía seguía ayer interrumpida a causa del temporal: esto dificultaba las comunicaciones del teatro de la guerra, aunque no las interrumpía completamente, pues, según nuestras noticias, anoche se sabía que verificados nuevos reconocimientos sin hostilidad de parte del enemigo, había continuado el movimiento sobre Tetuan de las tropas que hoy deben hallarse dominando el valle del Negroní.

El público esperaba ayer la noticia de un gran combate que en efecto parecía verosímil; pero no hubo nada afortunadamente ó por lo menos no le había habido a las diez de la mañana de ayer que es la fecha de las últimas noticias.

Como los moros suelen atacar después de mediodía, podría suceder que el instinto del público no se hubiera equivocado: sin embargo, a la hora acostumbrada no se dió parte alguno en el ministerio de la Gobernacion y a la una de la madrugada no se habían recibido tampoco noticias del teatro de la guerra.

El regimiento de Valencia debe embarcarse en breve para Africa.

El *San Francisco de Borja* que ha conducido al general Concha y su familia, ha seguido para Barcelona donde debe cargar efectos.

La *Gaceta oficial* de la Habana ha publicado el estado de la recaudacion verificada por las administraciones de Rentas marítimas y terrestres de la isla en el mes de octubre último, comparándola con la de igual mes del año anterior. En octubre de 1859 se recaudaron pesos fuertes 1.461,887-83, y en igual mes de 1858 pesos fuertes 1.395,934-56 1/2: aumento en octubre de este año, pesos fuertes 65,927-28 3/4.

En casi todos los ingenios de la isla de Cuba, había empezado la molienda a la fecha de las últimas noticias; la zafra promete ser buena, y el fruto de superior calidad. Se habían hecho ya ligas ó ventas anticipadas de importancia a precios algo subidos. La existencia de azúcares de la zafra anterior era todavía crecida.

El príncipe imperial francés dió el 27 un convite de cuarenta cubiertos a niños de su misma edad, pertenecientes a las mas notables familias del país. La emperatriz ha hecho adornar de nuevo sus habitaciones que son magnificas y de un gusto exquisito. En el salon de confianza ha hecho retratar al fresco las seis damas de su mayor intimidad. Estos retratos son los de las Sras. de Morny, Malakof (Sofía Paniega), Valewski, Montebello, Cardore y Persigni.

Con motivo del ensanche de París, van a desaparecer cuatro cementerios; quedan, sin embargo, dentro de la poblacion el del *Padre Lachaise* y el de *Montmartre*.

Se ha inventado un aparato llamado *megáscopo*, que es una aplicacion interesantísima de la fotografia. Este nuevo stereoscopo, de una estructura particular, ofrece a la vista efectos verdaderamente artísticos en unas dimensiones desconocidas hasta el día en esta clase de instrumentos.

En la junta general de fin de año, han sido elegidos para componer la de gobierno en el Ateneo: los Sres. D. Francisco Martínez de la Rosa, presidente; consiliarios, los señores marqueses de Corvera y de la Vegada Armijo; tesorero D. Roman Goicoerrotea; contador, D. Francisco Millan y Caro; bibliotecario, Sr. Godoy, y para secretarios los Sres. Fulgoso y Maldonado Macanaz.

El jueves 5, se reunirán las secciones del Ateneo para el nombramiento de los señores que han de componer las mesas respectivas, é inmediatamente empezarán a tener lugar las discusiones, que esperamos sean tan importantes y animadas como las del año anterior.

El vapor que conduce a S. A. R. el joven príncipe de En, no había llegado aun anoche a Lisboa sin duda a causa del temporal.

Desde el 25 del pasado, ningún buque de mediano porte ha logrado franquear la barra de Portugal: en vista de los desgraciados percances que han ocurrido últimamente a los que intentaron el paso, se ha negado la entrada a cinco ó seis que se habían presentado con buen tiempo, encontrándose obligados por lo mismo a arribar a los puertos inmediatos.

En Granada ha sido puesto a disposición de los tribunales cierto individuo que fingiéndose licenciado, procedente del ejército de Africa y atribuyéndose heroicas hazañas que no le pertenecían, había conseguido algunos regalos y estafado a no pocos incautos.

En Respaldiza (Alava), cabeza de los 24 pueblos de Ayala, se celebró el día 27 una comida bastante original con motivo del sorteo de mozos para los tercios vascongados. De ella participaron 150 personas, y constaba de un excelente y enorme cocido que tenía cinco arrobas de carne de vaca, con garbanzos y arroz; buena sopa y castañas de postre. Ban bueno y vino. No hubo asientos ordenados. Cada uno se sentó donde pudo, y así se veían mezclados los señores curas, con los individuos de ayuntamiento, los jóvenes sorteados, sus padres, el padre de provincia Sr. Urquijo de Iribien, su hijo primogénito que va de voluntario a la guerra, y tenía el completo uniforme del tercio, y demás convidados. Terminada la comida, el alcalde dijo a los jóvenes: «Mañana a las once habéis de estar todos aquí para ir a Vitoria y desde allí a defender a la Reina y a la patria.» Así lo haremos contestaron, y se dispersaron en seguida por las montañas echando *sauos* y vivas a la Reina, a los fueros y a los tercios. El día siguiente a la hora indicada estaban todos los jóvenes, que eran 31, la flor de la juventud ayalesa, en Respaldiza, y poco después caminaban para Vitoria dando entusiastas vivas a los objetos mas queridos de su corazón.

Doña Amalia Morote, directora de una enseñanza de niñas establecida en Valencia, ha ofrecido educar gratuitamente en su establecimiento a seis huérfanas, que lo sean a consecuencia de la guerra que la nación sostiene con el imperio de Marruecos, y D. Vicente Rovira, maestro de instrucción primaria, establecido en la misma ciudad, ha manifestado tambien sus deseos de instruir a dos hijos de oficiales, muertos en la guerra.

Leemos en una carta de Londres que publica *El Clamor*:

«Algunos periódicos muestran sorpresa que lord Howden, antiguo general que ha hecho la guerra en España y recientemente embajador inglés en Madrid, haya enviado 4,000 reales y una carta afectuosa al gobierno español, para ayuda de los gastos de la guerra contra Marruecos, estando como está la Inglaterra en paz con aquel imperio. Yo no veo que las leyes internacionales se opongan a que el noble lord muestre sus simpatías por un país civilizado y que tiene la razón y la justicia de su parte, que se halla en guerra con un bárbaro que no ha respetado la amistad inglesa para atropellar los súbditos de la Reina Victoria; así como los de los demás soberanos de Europa. Lo que sí prohiben las leyes internacionales a los Estados neutros, es proveer de armas y material de guerra, a cualquiera de los beligerantes.»

El brigadier de la Armada D. Luis Hernandez Pinzon, inspector general de Montes y matriculas de la isla de Cuba, ha debido salir de la Habana a fines del mes de diciembre,

con objeto de girar una estensa y minuciosa visita a todo el territorio sometido a su vigilancia. Desde el momento de su llegada, que fue el día 2 del indicado mes, empezó a dictar disposiciones para preparar el viaje y hacer que este sea tan eficaz como conviene a los intereses de aquellas posesiones y a los de la nación en general.

La España desmiente la noticia de que el Sr. Selgas forme parte de la redaccion del *Pensamiento Español*, pues continúa perteneciendo a la del primero de dichos periódicos.

El Sr. ministro de Fomento ha atendido los buenos servicios de D. Antonio Picolo y Graso, confiriéndole una de las plazas auxiliares creadas en la ordenacion general de pagos de su ministerio, al que pertenecía este antiguo empleado, cuando se reformaron las secciones de provincias.

Continúa en Inglaterra la fiebre por los alistamientos como carabineros ó rifleros voluntarios. Por una circular del ministerio de la Guerra se dispone, que desde el 1.º de enero se dé a cada uno de los alistados una carabina, cuya distribucion se hará por medio del lord lugarteniente de los Condados. El número de armas que se repartirán, asciende a 100,000, el que se aumentará todavía si el movimiento continúa desarrollándose, por el impulso de los hombres de Estado de todas las opiniones, salvo algunas excepciones ausiadas, como la del duque de Portland, del radical M. Duncombe y los partidarios de la escuela economista de Manchester.

Según dicen de Barcelona, el jueves salió de su estado interesante la señora doña Albina Tréserra de Dulce, esposa del digno señor capitán general, dando a luz una niña.

Ha llegado a esta corte el Sr. D. Fernando de Souza de Portugal, secretario de la legacion de España en Constantinopla, y que por espacio de mucho tiempo ha desempeñado la secretaría de nuestra legacion en Turin.

Las cartas y los diarios de la Habana hacen grandes elogios del general Serrano y del efecto que han producido sus proclamas. Todo el mundo desea y confía que el nuevo capitán general continúe la obra de desarrollo moral y material de aquella leal colonia tan brillantemente iniciada por el digno marqués de la Habana.

Por el *Maroccan* llegado a Gibraltar el 31 de las islas Canarias y de la costa de Marruecos, se sabía que en Mogador todo estaba tranquilo. Aunque no había buques allí cuando tocó, el capitán opina, que gracias a las facilidades que dan las autoridades moriscas, el comercio marítimo podía continuar allí como siempre.

Así lo dice *La Crónica de Gibraltar*, que es como si lo dijera Blas.

Una piedra desprendida en el pozo de una mina en Dukinfield Hall el miércoles, mató al minero Tomas Ogden.

En Roma se celebró a últimos del año anterior, el matrimonio del príncipe Napoleón Gregorio Bonaparte hijo de los príncipes Carlos y de Jeraide, con la princesa Cristina Ruspoli, hija del príncipe Ruspoli, príncipe de Cervitri.

La edad para admitir voluntarios en la marina inglesa, por orden reciente, se ha entendido hasta los cuarenta años y para que

Cuando concluía esta recomendacion que los jóvenes no entendieron muy bien, estaban tan cerca del sugeto en cuestion que no había dificultad para examinarle detenidamente. Era un hombre que frisaba en los sesenta, flaco, amarillo y provisto de desmesurados anteojos de acero. Vestía casaca y calzon de paño raído y puerco, y llevaba las piernas abrigadas con los botines de lana que utilizan los montañeses. Sus cabellos lacios estaban económicamente empolvados con harina, y tres plumas de ganso sujetas en su tricorneo anunciaban a todo el mundo que el buen Eusebio Noel podía enseñar a la par la lectura, la escritura y aun el latín.

A pesar de tan heterogéneos atavíos, tenía el pobre dómne un aire de candor y de honradez que prevenía en favor suyo y desarmaba las distracciones constantes y su afición a Virgilio. De tal manera estaba en aquel momento absorto en su lectura, que apenas le separaban tres pasos de los viajeros, y va iba a tropezar con el caballo de Martín Simón que venía delante, cuando exclamó el montañés con voz de trueno.

— ¡He buen dómne! ¿En qué estais pensando?

El sonoro acento de esta voz hizo estremecer al maestro de escuela y le dejó clavado en mitad del camino. Cayósele el libro, miró en su derredor con el mayor asombro y dijo desfavorido

No sé, dijo el montañés; acaso la presencia del dómne a tanta distancia del pueblo, sea efecto de sus ordinarias distracciones; pero tambien es posible que mi hija, no teniendo disponible otra persona de tan probado celo, le haya dado algun aviso importante. En fin, pronto se sabrá: dentro de dos horas llegaremos a mi casa y sabremos a qué atribuir este inesperado encuentro.

No creáis que es siempre tan nulo, tan atontado como acaláis de verle, ninguno le aventaja en enseñar los conocimientos que son la base de la educacion: tiene un método sencillez, claro, que sirve para las inteligencias mas obtusas y ya vereis las maravillas que en mi pobre aldea ha hecho. Cuando llegó al Cabo del Mundo, pobre, calado, medio muerto de hambre, no había nadie en este valle que supiera leer, excepto mi padre y yo.

Yo me hallaba entonces ocupado en formar el establecimiento que vais a ver, y en mis proyectos entraba el difundir alguna instrucción entre nuestros montañeses: aogí pues al pobre Noel que era muy joven entonces ó iba de pueblo en pueblo a instruir muchachos por un módico salario. Le di una casita, un pedazo de tierra y se juzgó el mas venturoso de los hombres comparándose con Tíro; un pastor antiguo a lo que parece. El ha enseñado a todo el pueblo a escribir, leer y contar; pero en lo que se ha lucido es en la educacion de mi hija, y creereis que me ha costado un trabajo inimito quitarle de la cabeza que la enseñase la

No hay mas, dijo; no creo que me haya dicho otra cosa.

En vano insistió Martín Simón, no pudo sacar mas.

— ¡Mal haya con el loco! exclamó despedido; estoy seguro de que mi hija le ha dado algun encargo y lo ha olvidado leyendo en su sempiterno libro; pero probablemente no será una cosa muy importante cuando envía este mensajero. No pensemos en sacar nada de esa cabeza cascada: marchemos, que hemos perdido un tiempo precioso escuchando las simples del dómne.

No descaban otra cosa los jóvenes que salir de aquellos tristes lugares, y a pesar de la viva curiosidad que les inspiraba el original ente que tenían a la vista, picaron espuela para continuar la marcha.

— ¡Id delante, señor Noel, gritó Martín Simón, y no os olvideis de que pueden pisaros los caballos.

— *Quis novus hic nostris*, masculló el dómne.

Peró el movimiento de las cabalgaduras le avisó para no ser atropellado y echó a andar a pasos descompasados, precediendo a la reducida caravana que se acercaba al término del desfiladero.

La conversacion anterior había dejado meditando a Martín Simón y como el camino se iba haciendo mas ancho y mas cómodo a medida que avanzaban, pudo el caballero de Peyras, dirigir a su guia algunas preguntas corteses sobre el motivo de su mudanza.

— ¡Infandum!... ¿cómo he venido aquí? yo creía... yo pensaba...

— ¡Creáis estar aun paseando por la plaza de la iglesia, no es verdad? dijo Martín Simón, y os hallais en el desfiladero del Lautarel ó dos leguas lo menos del pueblo. Me admira que hayais podido llegar hasta aquí sin romper diez veces el pescuezo.

— ¡Qué le he de hacer, señor alcalde, dijo tranquilamente Eusebio Noel, recogiendo su librito y doblando la punta de la hoja en que se hallaba, leía el libro cuarto de la Eneida y en verdad que es el mejor. Apelo a este caballero que no habrá olvidado todavía los bellos versos del cisne de Mantua, no es cierto que el libro cuarto es el mas precioso?

La pregunta iba dirigida a Madlle. de Blanchefort, y su trage disculpaba este error del dómne. Ernestina se sonrió; pero antes que contestara, repuso Martín Simón.

— ¡Vaya al demonio el libro cuarto con todos demás! No es una vergüenza que estéis leyendo siempre cosas que sabéis de memoria? ¡Vamos a ver, continuó en otro tono procurando fijar la atención del distraído lector, pensado bien: ¿os envió mi hija Margarita ó habéis venido a mi encuentro por pura distraccion, como es costumbre? ¡Recapacitad antes: no os encargó Margarita que me dijerais alguna cosa?

El pobre diablo buscó en su memoria un pensamiento fugitivo que las aventuras del *Pius Eneas* desterraran por un momento.

— ¡Sí, sí, dijo con precipitacion; la señorita

los insertos puedan hacer viajes de mas de seis meses, necesitan licencia especial.

El Consejo de Estado francés ha terminado el examen del Código rural. Ya el Senado habia dirigido al Emperador las dos primeras partes de un trabajo relativo al régimen del suelo y de las aguas; trabajo que acaba de completarse y aun de modificarse por una tercera parte sobre policía rural. Las disposiciones de la legislación rural estaban diseminadas en diversas leyes especiales que embarazaban continuamente a los tribunales. La agricultura tendrá, pues, en aquel país una legislación especial como el comercio tiene la suya. De desear seria que en España se terminasen los trabajos que hay empezados con el mismo objeto, cuya obra no dudamos llevará a cabo nuestro celoso ministro de Fomento, tan competente en estas materias.

El día 27 del actual tendrá lugar en el ministerio de Fomento y en Oviedo, la celebración de la subasta de las obras aprobadas para la mejora de la ría del puerto de Avilés. Tenemos entendido que el proyecto y presupuesto de estas obras, se ha hecho con prelijo y esmerado estudio, y con un perfecto conocimiento de todos los detalles para graduar debidamente la regulación de los precios. Esta circunstancia, y la de ser las obras de fácil ejecución, puesto que se realizan dentro de la ría, donde el mar no presenta dificultades, nos hace creer que ofreciendo este servicio una justa y legítima recompensa a los contratistas, habrán de concurrir a hacer proposiciones el día del remate.

El concesionario español, Sr. Salamanca, de los caminos de hierro de Portugal, parece que ha formado una sociedad de capitalistas extranjeros en la que figuran el conde de Moroy, Mr. Chatelus, Delahautte y otros fundadores de los caminos de hierro del Mediodiurno, para llevar a cabo los caminos de Portugal.

Ha llegado a la misma ciudad en el vapor *Callito* el Illmo. Sr. D. Tadeo Amat, obispo de las Californias.

Por el ministerio de la Gobernación se ha autorizado al ayuntamiento de Lérida para construir una cárcel. También está próxima la resolución del expediente relativo a la construcción de nueva planta de una casa inclusa en las inmediaciones de la casa de Misericordia de la misma capital.

El 26 del pasado tomó posesión del cargo de gobernador político de la jurisdicción y corregidor vicepresidente del ayuntamiento de la Habana, el señor brigadier D. Antonio Lopez de Letona, nombrado por S. M. en virtud de las nuevas condiciones establecidas para dicho empleo, y en perfecta consonancia con la nueva organización de los ayuntamientos de la Isla.

Ha llegado a esta corte el apreciable gobernador de la provincia de Almería, Sr. D. Felipe Picon. Su estancia en Madrid será solo de ocho días.

El Sr. Ríos y Rosas llegó el 31 de diciembre último a Barcelona, de paso para Málaga, donde se hallará a estas horas. He aquí las líneas que le consagra el *Diario de Barcelona*.

«Ayer estuvo en esta capital, de paso para Málaga, donde va a restablecer su quebrantada salud, el Excmo. Sr. D. Antonio de los Ríos y Rosas, nuestro embajador extraordinario cerca de la Santa Sede. Parece que los improbos trabajos de su difícil misión y unas calenturas que le atacaron el verano último, le obligan a buscar en su país natal la salud que le negaba un clima naturalmente poco benigno. Deseamos de corazón que logre un pronto restablecimiento quien se ha hecho acreedor al aprecio de todos los buenos españoles por los grandes servicios que ha prestado al país, con un desinterés y abnegación por cierto poco comunes.»

Ayer se vendieron en el mercado de Madrid 967 fanegas de trigo a los precios de 48 a 35 1/2 rs. fanega; quedaron por vender sobre 2,228 fanegas. La cebada de 31 1/2 a 32 reales y la algarroba a 40 y medio.

Sabemos que el señor director de Correos tiene adoptadas las convenientes medidas para que las cartas del campamento lleguen a esta corte con la posible rapidez a fin de satisfacer la natural ansiedad de los que tienen en la guerra deudos o amigos. Creemos que esta es la mejor contestación que podemos dar al siguiente suelto que publica un periódico:

«No por un espíritu de oposición, dice, sino respondiendo a los deseos de muchas familias que tienen personas queridas en el ejército de África, nos apresuramos a indicar al gobierno la necesidad de que se adopten medidas oportunas para conseguir que la correspondencia de los campamentos llegue a Madrid con mayor celeridad.

Suponemos que cuando esto no se ha hecho todavía, será porque se hayan ofrecido algunos obstáculos. Pero tardando como tardan en llegar las cartas siete y a veces ocho días, y teniendo por el telegrafo noticia instantánea de una acción y de las tropas que han tomado parte en ella, la ansiedad de adquirir detalles es tal, que todos darían por bien empleado cualquier sacrificio que se hiciese con el objeto de que aquella se prolongase menos.»

Los generales D. Mannel y D. José de la Concha llegaron ayer a Madrid procedentes de Alicante.

Cartas últimamente recibidas de Constantinopla anuncian que ha sido destituido el ministro de Comercio Kebrisa-baja y se le está formando causa por malversacion de caudales.

Anoche se cantó con mediano éxito *Lucrecia Borgia* en el Teatro Real. La señora Grisi no agradó en esta ópera lo que en *Los Hugonotes*. Ordinariamente se permitió variar lo escrito y esta escitó el disgusto del público. Sin embargo, el público la llamó a la escena con el tenor Naudin y el bajo Bouché al concluir el acto segundo. Los honores muy merecidos de la noche, correspondieron a la señora Trivelli que cantó con extraordinario gusto, agilidad y perfecta vocalización toda su parte con especialidad el brindis del acto tercero, cuya repetición pidió el público entre unánimes aplausos.

Uno de estos días deben salir para Alicante donde se embarcarán en dirección a Marsella los príncipes alghaínes cuya llegada anunciamos pocos días ha.

## SEGUNDA EDICION.

La *Gaceta* publica una relacion de varios jefes y oficiales retirados que desean volver al servicio con destino a la guerra de África.

En el mes de noviembre se han gastado en las obras de la Puerta del Sol 108,041 reales 7 céntimos.

Segun escriben de Berlin el 29 de diciembre a la *Correspondencia Havas*, el jefe del Estado Mayor del octavo cuerpo de ejército, coronel de Groeben, el mayor de Sandrart, del Estado Mayor del segundo cuerpo, y el capitán Schreckenstein, han obtenido permiso de su gobierno para tomar parte en la guerra que España sostiene contra Marruecos.

Alejandro Dumas acaba de embarcarse en Marsella para Nápoles.

*La Iberia* se permite dudar de nuestras palabras en términos, cuya cortesia nunca ponderaremos bastante o insiste, bajo su punto de vista, en hacer el elogio del celo con que procuramos complacer a nuestros suscritores y que califica, como de costumbre, de monopolio. Lo que esto significa, si que es de hilaza tan gorda que no se puede desconocer. Para que *La Iberia* se persuada de que ha andado hasta ligera en sus apreciaciones, y que al dudar que la lista de los muertos y heridos de la batalla de Castillejos nos la hayamos proporcionado de las copias que circulaban, nos ha inferido un agravio gratuito, vea lo que dice *Las Novedades*:

«Damos a continuación una lista de los oficiales muertos y heridos en la acción de Castillejos, que llegó ayer tarde a nuestras manos y que circulaba entre varias personas.»

*La Discusion* y *La España* copian tambien la lista reconociendo que circulaban copias. Si *La Iberia* no las ha visto, edípese a si misma.

Los periódicos políticos de Madrid han satisfecho en el mes de noviembre último por derechos de timbre 39,970 rs. 10 cs. en el orden y forma siguientes:

Las Novedades.	8,992,80
La Esperanza (por dos meses).	7,614
La CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.	7,482
La Iberia.	5,628
La Época.	5,584
El Día.	3,764
La Discusion.	3,742
La España.	3,618
La Regeneracion.	3,416,40
La Gaceta.	2,850
El Reino.	2,403,60
El Estado.	2,244
El Diario español.	1,188
El Leon español.	990
El Conciliador.	810
El Occidente.	657,60
La América.	456
El Correo autógrafa.	129,60

La *Correspondencia* ha pagado ya en diciembre una cantidad superior a la que aparece en el anterior estado, pudiendo decir, con arreglo a los datos oficiales, que nuestro periódico envía a provincias doble número de ejemplares que el mas leído de entre nuestros colegas. En Madrid, lo decimos sin

intencion de ofender a nadie, La *CORRESPONDENCIA* reparte tantos números casi como todos los periódicos juntos.

El marqués de la Habana, ya de regreso en Madrid, se ha presentado ayer al señor ministro interino de la Guerra.

Muy pronto saldrán para Marruecos algunos jefes y oficiales del cuerpo de Estado Mayor, de orden del señor ministro de la Guerra.

Anoche habia empeorado algo el tiempo en el campamento del Serrallo.

Entre los heridos que tuvo el 30 el batallón cazadores de Ciudad-Rodrigo, se cuenta, segun dice *La Época*, nuestro querido amigo el Sr. D. Pedro Antonio de Alarcon, que deseando como Ercilla alcanzar a la vez la gloria de las armas y la de las letras, habia ido voluntariamente a pelear por su patria y a historiar como testigo presencial los heroicos hechos de nuestro ejército.

A las nueve de la mañana del 30 entró en Algeciras la escuadra española que tan satisfactorio ensayo habia hecho cerca de Tetuan. La componian mas de 30 buques con los trasportes de vapor. Al dar esta noticia, añade una carta de Algeciras:—«La corbeta *Villa de Bilbao* y su remolcador el vapor *Santa Isabel* se han lucido, este con sus rápidos y acertados movimientos, y aquella con sus certeros disparos al castillo que defende la embocadura del río Martín, que dista de Tetuan, unas dos leguas de terreno llano y estenso, donde nuestra caballería tendrá ciertamente ocasion de rivalizar con nuestra infantería y de demostrar que no le va en zaga en ardor y bélico entusiasmo.

«La vega, la inmensa vega, que se extiende a los pies del populoso y morisco Tetuan, está llamada a ser teatro de un gran suceso, que no debe retardarse muchos días. Volviendo al castillo de Martín, diré a Vd. que en el lugar donde se encontraba y desde donde parecia como desafiar los cañones de nuestros buques de guerra, solo es ve, desde que nuestra hermosa corbeta *Villa de Bilbao* le embistió, un monton de escombros. El Sr. Antequera, distinguido comandante de la *Villa de Bilbao*, ha demostrado en esta ocasion, así como el Sr. Alvarez Guerra, del vapor *Santa Isabel*, cuán merecida es la reputación que entre aquellos uno y otro gozan.»

El capitán general y en jefe del ejército de África, desde el campamento sobre el Castillejo, en despacho telegráfico de 4 del actual, dice al ministerio de la Guerra lo que sigue:

«A las siete de la mañana se ha ejecutado la desbarbierta sin novedad.»

De los 86 heridos que trajo a Cádiz el *Barcino* el día 29, solo tres eran graves.

Un delito grave se perpetró el día 1.º en la fábrica de cristales *La Ceres*, un cuarto de hora distante del Puerto de Santa María. Algunos operarios hubieron de beber mas de lo regular para celebrar la festividad de año nuevo, y el resultado fue que pelearon unos con otros, quedando muerto en el acto un fundidor cartagenero, hombre honradísimo y laborioso. La Guardia Civil y los municipales, que acudieron inmediatamente, se apoderaron de tres operarios alemanes y uno español, en quienes parecen recaen sospechas. También se apoderaron de una navaja ensangrentada y algunas pistolas.

La *Gaceta* de hoy contiene la lista oficial de los jefes y oficiales muertos y heridos en la acción de Castillejo del 1.º del actual, que como verán los que tengan ocasion de compararla, no difiere sino en algunas letras de la lista que adelantó *La Correspondencia* anoche en su edición de Madrid.

Las lindas señoritas de Roca, Cueto, Centurion, Ros, Sancho y Padilla, como esas constelaciones que brillan en el cielo, lucian anoche su belleza en la reunion de la señora de Roca de Togados, que fue tan agradable como son siempre las que tienen lugar en casa de tan amable señora, reinando allí una confianza y franqueza delicada a la par que deliciosa.

El baile reúne aquí un doble encanto, el que es propio de esa diversion, unido al de oír tocadas las piezas sobre un magnífico piano, por aficionados que las ejecutan con singular maestría, entre los que solo citaremos a la hermosísima señorita de Centurion que obtuvo al tocar un precioso y difícil *wals*, entusiastas aplausos.

En la extraccion de la lotería moderna celebrada hoy, han salido premiados los números siguientes:

NUMEROS.	PREMIOS.	ADMINISTRACIONES.
20334	40000 ps. ls.	Madrid.
1444	12000	Idem.
21348	4000	Bilbao.
1183	1000	Alberique.
32194	1000	Sevilla.
33940	1000	Barcelona.
29720	1000	Madrid.
8900	1000	Málaga.
16964	1000	Madrid.
22391	1000	Barcelona.
18652	1000	Burgos.
26727	1000	Gracia.
6827	1000	Valencia.
8398	1000	Bilbao.
35142	1000	Toledo.
4321	500	Cádiz.
32097	500	Madrid.
22230	500	Tolosa.
415	500	Lorca.
33277	500	Zaragoza.
18380	500	Madrid.
34658	500	Barcelona.
24809	500	Velez-Málaga.
8377	500	Madrid.
5162	500	Sevilla.
5484	500	Játiva.
2722	500	Alcalá de Henares.

Por lo mismo que de ordinario *El Gibraltar Chronicle*, no se muestra muy favorable a nosotros, son doblemente notables los elogios que les merecemos y que son muy dignos de ser conocidos, procediendo de conducto que de imparcial ha de pasarse.

Tenemos mucho placer, dice, en dar cabida en nuestras columnas a la siguiente relación de una visita a Ceuta por oficiales ingleses. Estos caballeros hablan de la cortesía y amabilidad que han rebido de las autoridades españolas, todos, los que desde el general hasta el soldado han rivalizado en ser personalmente cariñosos con ellos.

Jueves 29 de diciembre. Puede ser interesante a los lectores de su periódico, conocer el resultado de una escursión a Ceuta. Paisanos y militares en reunion desembarcaron al mediodía, y despues de visitar al gobernador, fueron presentados al general O'Donnell, quien al instante les dió permiso para visitar cualquier parte del campamento. Marchando por el camino nuevo, al corto tiempo se oyeron al frente descargas nutridas y al ascender una colina se divisaba el lugar de la acción.

Entrando en una batería de tres cañones de a 6, vimos reunidos a muchos oficiales y al estado mayor del general, quienes mostraron la posicion de los fuertes españoles. El general y sus ayudantes estuvieron sumamente corteses. Desde el sitio que ocupábamos veíamos bien la clase de guerra: los moros avanzando con gritos salvajes disparaban bruscamente a las guerrillas españolas, las que contestaban del mismo modo; una carga brillante hecha por los españoles, expulsó al enemigo de un sitio cuya ocupacion hubiera causado molestias.

Laintrépidez de los oficiales españoles era muy notoria: se señaló especialmente un oficial. Tres moros en emboscada detrás de unas rocas tiraban a las guerrillas españolas. Al toque de ataque, el oficial, muchas varas delante de sus tropas, avanzó solo contra los moros, los que deseargando sus armas sin acierto huyeron precipitadamente.

A las cinco de la tarde los moros adelantaron en grandes fuerzas y el fuego se hizo general en todo el frente. Al oscurecer los españoles volvieron a sus baterías y los moros se retiraron.

El día 30 los ingleses fueron recibidos en el Serrallo por el oficial que tenia el mando, con gran cortesía, quien mandó que les dieran caballos, y acompañados de oficiales visitaron los fuertes.

Las dificultades que encontraron los españoles al desembarcar por primera vez eran grandes: no habia caminos por decontado; la primera división tuvo que pelear paso a paso a la cúspide de la cordillera sobre la que está situado ahora el fuerte Isabel II. Las caídas de los barrancos estaban cubiertas de alcornoques espesos. Ahora un buen camino conduce a la cima y los árboles han sido talados en una estension considerable. De este reducto nunca han sido expulsados los españoles, como han dicho algunos periódicos mal informados, y la formidable naturaleza de la obra, en su estado actual, muestra lo que la perseverancia española puede efectuar en corto tiempo. Vimos centinelas españoles abajo en el valle y a una distancia de milla y media al otro lado del monte, habia tiendas moriscas. Existen cinco reductos: el de Isabel II a la estrema derecha y el de Francisco de Asís a la estrema izquierda. Desde el primero se ve todo el campo y el teatro de las operaciones.

Entre las avanzadas del ejército español, y los montes de Tetuan, hay una llanura regada por un río; el campamento de los moros está situado en este llano, donde se dice que esperan a los españoles. El general O'Donnell y su estado mayor, visitaron el reducto estando nosotros allí. A nuestra vuelta al Serrallo el general Echagüe, que manda la yaliente division primera que ganó las altu-

ras y sostuvo la mas fuerte de la lucha del 25 de noviembre, nos acompañó, y en el Serrallo nos improvisaron un almuerzo, en que el mismo general y sus oficiales se mostraron en extremo políticos. Al despedirse los oficiales españoles espresaron su sentimiento por no haber podido hacer nuestra visita mas agradable.

Todos los ingleses han dejado el campamento con un sentimiento, a saber: el de la conviccion de que el ejército español ha encontrado dificultades en este país inhospitalario, que han sido vencidas con una rapidez y un éxito favorable sin ejemplo, y que los oficiales españoles desde el general al subalterno se distinguen por su valor en el campo de batalla y por su verdadera cortesía para con el extranjero, en la que para nada influyen las cuestiones políticas.

## TERCERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA NOCHE.

El vapor *Ebro* ha salido de Málaga para Algeciras con tiendas de campaña destinadas a la division Rios: de Algeciras seguirá a Ceuta con varios oficiales, 245 individuos de tropa, y 33 de estos salidos de los hospitales.

También han salido de Málaga para Algeciras, por tierra, el escuadron de Villaviciosa y 130 acémilas.

Segun las extracciones de efectos del *Génova*, recientemente se han sacado cuatro fardos de mantas; uno de tiendas, tres cajones de fusiles y varias pipas de vino.

Hoy en Málaga ha amanecido buen día: habia alguna neblina; pero el cielo estaba claro, el viento en calma y el barómetro alto.

En Cádiz se observaba celajería cerrada y viento fuerte: el barómetro marcaba 30 pulgadas y 10 centímetros.

El gobierno ha recibido luego los siguientes despachos telegráficos:

CEUTA 4, recibido en la madrugada de hoy 5.

El general en jefe del ejército de África, al Excmo. señor ministro interino de la Guerra. «Campamento de las alturas de la Condosa, a las seis de la tarde.—He verificado el movimiento y campado en las alturas denominadas de la Condosa, sobre el valle que precede al monte Negron, sin ser molestado por el enemigo. Este ha retirado su campamento como una legua del punto en que ayer le ví sobre el camino que por las montañas conduce a Tetuan.»

«Se han presentado como 2,000 caballos y otros tantos infantes sin aproximarse a tiro, hasta media tarde, en que se ha empeñado un combate de tiradores, y su fuego fue acallado al anocheecer reforzando nuestras guerrillas y haciéndoles algunos disparos de artillería. Hemos tenido un coronel, un oficial y 17 soldados heridos, y cinco de los últimos, muertos. El coronel Ulibarri y el oficial, heridos, lo han sido levemente.»

Campamento del Serrallo 4 de enero, a las cuatro y cinco minutos de la tarde.—El comandante general del primer cuerpo, al excelentísimo señor ministro interino de la Guerra.—«No ocurre novedad. La salud de la tropa, mejora algo: el tiempo sigue malo.»

Se asegura que en breve deben ser puesto sobre las armas los batallones de provincia los que aun están con licencia.

## FONDOS PUBLICOS.

En la Bolsa de hoy ha reinado grande animacion. El 3 consolidado llegó a publicarse a 43-50, pero quedó a 43-45 sin coupon. En operaciones a plazo se hizo hasta 43-70 a fin de enero, y a 33-80 a fin de febrero ó voluntad; pero a fin de Bolsa bajaron 20 céntimos los compradores a plazo.

La diferida se ha publicado a 33-50 al contado, y a 33-60 a fin del corriente ó voluntad.

El precio nominal del Personal sigue siendo a 10-20. Las carreteras buscadas hoy, han sido las de junio a 89-25, y las de 9 de marzo de 1855 a 82.

Las acciones del Banco de España, quedan a 187 dinero, y las del Canal a 104 papel.

El cambio sobre Londres a 90 días queda buscado a 50-75, y el París a ocho días a 5-28 con abundante dinero.

## PARTES TELEGRAFICAS.

Paris 4.

Quedan el 3 francés a 68-50; el 4 1/2 a 96; el interior español a 43 5/8; el exterior a 44 1/2; y el diferido a 00 0/0; la amortizable a 11.

Londres 4.

Los consolidados, de 93 3/4 a 78.

NOTICIAS DE MÉJICO.

Ofrecimos ampliar las que muy recientemente indicábamos ayer como últimamente recibidas. Los triunfos repetidos de Miramón, tienen acobardados á los constitucionales que ya no ven otra esperanza de salvación que la protección de los Estados Unidos y aguardan con ansia la llegada del ministro M. Lane.

Prueba de la decadencia del partido exaltado es la conferencia que Degollada pidió á Miramón, y las proposiciones hechas por Juárez, energicamente rechazadas por el actual presidente, aunque es posible que las mejoren viéndose apurados.

Tehuantepec y el puerto de la Ventosa han reconocido ya al gobierno de Miramón; otro tanto se dice de los principales puertos del Pacífico: el gobierno se ha apoderado ya de San Blas, y con seguridad puede decirse que seguirá esta suerte Mazatlan y Colima.

Aun no se sabía cuándo regresaría Miramón á la capital; pero se le esperaba en breve para emprender la campaña contra Veracruz.

La política conciliadora llama mucho la atención. Había llegado á Querétaro el general Márquez que iba arrestado á Méjico.

Se han remitido al general Almonte las ratificaciones del tratado de España y su nombramiento de ministro plenipotenciario en nuestra corte.

se celebrará en la capilla del Príncipe Pio, á las diez de la mañana, una función solemne en acción de gracias al Todopoderoso, por los triunfos que ha conseguido el ejército español en la actual guerra contra íniclos.

Es justo.—Varios periódicos llaman la atención del señor gobernador civil, encargado de distribuir las lunetas con que la municipalidad de S. M. acostumbra á solemnizar días señalados, á fin de que se incluya en el repartimiento al hospital de sacerdotes, vulgarmente llamado naturales de Madrid.

No otros también creemos muy justa esta excitación y últimos nuestra voz á la de nuestros colegas en favor de dicho establecimiento de beneficencia.

Zarzuelas.—Se están ensayando en el teatro de Jovellanos, para cicutarse á la mayor brevedad, varias zarzuelas en un acto, tituladas: Contra viento y marea, Los dos primos, La franquicia y Una comida de campo. También parece que ha sido admitida por la empresa, una zarzuela en dos actos, que con el título de Luz y sombra, ha concluido el Sr. Serra.

Calendario musical. El Sr. D. Mariano Serrano Fuertes, autor de la Historia de la música española, ha dado á luz en Barcelona el Calendario musical para el año bisesto de 1860. Siguiendo el mismo plan que adopto en el año último 1859, publica día por día las elementales musicales, las cuales contienen noticias muy curiosas para todos los amantes de aquel sublime arte, y además noticias de interés acerca de los conservatorios de música, teatros, biografías, curiosidades musicales y poéticas, y algunas piezas de música para piano y para canto y piano sobre aires populares. Esta publicación forma un cuaderno en 4.º, de mas de 50 páginas, en el cual encontrarán los aficionados á la música y la literatura grato solaz y entretenimiento.

El año que entrando va—con venturas y reverses—cabalitos hace meses— como todos contará.—Con sus hielos como cuarzo— irá delante el Enero,—tras el Enero Febrero—y tras el Febrero Marzo.—En pos de Marzo el Abril—y en pos del Abril el Mayo—con su cortinaje gayero—y su frescura gentil.—Luego el Junio—con el Julio—y este pasado, el Agosto—fertil en frutas y en mosto—para perecer el peculio.— Vendrá muy luego el Setiembre,—y concluido, el Octubre—con el Noviembre insalubre—y el insalubre Diciembre.—Como breves ilusiones—estos meses pasarán—y entre todos formarán—cuatro variadas estaciones.—Las cuales por uso eterno—se llamarán lectorio,—la Primavera, el Estío,—el Otoño y el Invierno.

Empresa editorial.—Se está organizando en Madrid una empresa editorial, que será dirigida, según nuestras noticias, por algunos de nuestros mas distinguidos literatos.

Las obras se tomarán dando un tanto por ciento á sus autores.

Buena saña.—Un periódico de Filadelfia, dice, bajo la fe de su corresponsal, ha habido un hombre que ha tenido la paciencia necesaria para calcular con toda la exactitud posible lo que han producido las minas de la California y Australia en el espacio de diez años, y que ha resultado ser una suma de 1.400.000.000 dollars ó sean 28.000.000.000 próximamente. Bonita suma.

Quedado.—De real orden han sido prohibidas las representaciones del drama, que con el título de esta gaceta habian empezado á darse en el teatro de la plaza de la Cebada.

Drama.—En el teatro de Novedades se está ensayando, para representarse el sábado próximo, un drama traducido del francés, con el título de El Médico de la Aldea.

ANUNCIOS.

VAPORES CORREOS

DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA, en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris. Salidas de Alicante, para Málaga y Cádiz.— Todos los domingos, á las once de la mañana en punto.

MODAS.

TRAGES PARA NIÑOS, GARCIA. Se traslada por cesion del establecimiento, plaza del Angel, núm. 1, el de la calle de Postas, núm. 17; pero antes y hasta el día 20 de enero próximo se hace Liquidacion general con una verdadera rebaja y á precio inalterablemente fijo. (D. 00, 00, 0, 4, 8, 11, 13, m. y t.)

FRANCES, INGLES, ITALIANO.

Mr. Alexandre, licenciado francés en letras sigue dando lecciones particulares de esos tres idiomas, á precios convencionales. El lunes 16 del corriente, abrirá una quinta academia de idioma francés, bajo las condiciones siguientes: 1.º El curso diario (á las nueve de la noche), durará seis meses; 2.º No recibirá mas que ocho discípulos. 3.º Los honorarios, al alcance de todos, serán admitidos al ínfimo precio de 28 reales mensuales, adelantados, haciéndose el primer pago en el acto de matricularse, á fin de poder cerrar la lista de un modo cierto. Con trabajo los resultados son ciertos; aviso á los que quieren salir bien de los exámenes de julio próximo. La matricula está abierta, desde el domingo 8 del corriente, hasta el viernes 13. Calle de Santa Catalina, núm. 1, cuarto segundo de la derecha. Desde las cuatro á las cinco. (0 m. 1 t.)

AGUINALDOS PARA EL AÑO DE 1860.

Gran surtido en objetos de alta novedad, á propósito para regalos de año nuevo. Esposición en casa de Schropp, Montera, 12. (0 v. m.—1 v. t.)

INTERESANTE.

En la nueva camisería de la calle de Espoz y Mina, núm. 9, acaba de recibirse un magnífico surtido de los artículos que á continuación se citan, todos de última novedad, que con el fin de conseguir su pronto despacho, se darán á precios desconocidos, en el día en sus clases respectivas; tambien se hace sobre medida toda clase de ropas blancas.

ARTICULOS PARA SEÑORAS.

Cuellos y mangas de encaje, aplicación, bordados sobre muselina, sobre chacaonada, lisos para amazonas, é infinitad de gustos en otras diferentes clases de caprichos y novedades.—Camisolas de todas clases, chambrás, peinadores, pantalones, enaguas, camisas, pañuelos de encaje para la mano, aplicación, de batista bordados, con ceñefas de colores y blancos lisos de todas clases, chaquetas de franela blanca y de colores; mediería y géneros de punto, hay un completo surtido de camisas para recién nacido.

ARTICULOS PARA CABALLEROS.

Alta novedad y gran surtido en pecheras, camisas blancas de hilo desde 50 rs. en adelante, y bordadas tambien de hilo desde 70.—Especialidad en camisa para novio, cuellos de todas formas á 38 y 48 rs. docena, calzoncillos de lienzo, de franela, de punto, de lana y algodón, camisas y chaquetas de franela, elásticas de punto de lana y algodón, calcetines de todas clases, pañuelos de batista blancos y con ceñefas de color. Especialidad en camisas de color, hay además otros artículos diferentes que no se citan.

VAPORES CORREOS DE A. LOPEZ Y COMPANIA.

Salidas de gran velocidad en combinacion con los ferro-carriles de Madrid y Paris.—Salida de Alicante para Barcelona y Marsella, todos los miércoles á las once de la mañana. Para Málaga y Cádiz, todos los domingos á las 11 de la mañana.—Se suspende por ahora la escala de Cartagena.—Estos vapores, tan acreditados por la exactitud y rapidez de sus viajes, tienen camarás cómodas y lujosas, y las señoras son atendidas por camareras.—Para mas detalles acóndese al despacho central de los ferro-carriles, calle de Alcalá, núm. 30.—(T. d. t.)

SERVICIOS MARITIMOS DE LAS MENSAGERIAS IMPERIALES VAPORES POSTAS FRANCESES. Línea rapidísima, única directa, de Alicante á Marsella, en correspondencia con los ferro-carriles español y francés. Salidas para Marsella, todos los viernes al mediodía; viaje en treinta y seis horas; á Paris, en cincuenta y ocho horas. Salidas para Orán, todos los sábados al mediodía; viaje en catorce horas. Consignatarios en Alicante, los Sres. D. Juan Bautista Lafora y hermano.—(Lun. y Juev. t.)

VAPORES TORREOS

DE LAS COMPANIAS CATALANAS REUNIDAS. Vapores de Tuenas, Cid Barcelona, y M. Puerto. Vapores de líneas de grandes dimensiones, Berenguer, Alm-gavar, Tor, Borona, Amador, Teco, Thorsis, Ebro, Pelazo, Daero y Witredo, y Línea desde Marsella y Liverpool á la Habana con de Tenerife, Puerto-Rico y Habana. Salen de Cádiz el 12 de cada mes para Santa Cruz de Tenerife, Puerto-Rico y Habana. Salen de la Habana el 12 de cada mes para Cádiz ó Vigo en tiempo de travesías, siguiente después á Marsella ó Liverpool, con las principales escalas intermedias.

SERVICIO FIJO SEMANAL DE MARSELLA A CÁDIZ. Regreso, sale de Cádiz el lunes, Málaga el martes, Almería el miércoles, Cartagena el jueves, Alicante el viernes, Valencia el sábado, Barcelona el martes. Llegá á Marsella el miércoles.

EMPRESA DE VAPORES DEL SEÑO MEJICANO.

Se compone esta línea de los vapores-correos españolés Méjico, Union y Marqués de la Habana, que tienen las mas satisfactorias comodidades. Partida de la Habana para Sisal, Veracruz y Tampico, los días 17 de cada mes á las ocho de la mañana. Al retorno zarpan de Tampico los días 18, Veracruz los días 30, y de Sisal los días 3 de cada mes, llegando á la Habana los días 5 con sobrada anticipación, para que los pasajeros que conduzcan para Europa, puedan aprovechar los días 10 y 12 la oportunidad de los vapores españoles y vapores-vapores de España, ó para los Estados Unidos, los vapores de los días 7, 8 y 14 de cada mes. PRECIOS DE PASAJE. De la Habana á Sisal, 34 pesos fuerte á popa, 24 á proa. á Veracruz, 51. á Tampico, 80. CONSIGNATARIOS. D. Bernabé de Mendocina, D. José Gomez y Gomez, D. Diego de Lastra.

PLUMA J. EMMANUEL.

El gran consumo que han obtenido estas plumas metálicas y la cantidad considerable que de ellas ha mandado fabricar su dueño, le han hecho alcanzar una economía que, de acuerdo con sus deseos de que las mismas estén al alcance de todos, para generalizar su uso en España, le permite hacer una importante disminución en los precios, y por lo tanto se venderán en adelante, á 6 rs. la caja de 50 plumas; á 11 id. la de 100 idem, en vez de 8 á 15 rs. á que se vendían; así hay de todos los cortes: marca H muy fina para letra inglesa; HH fina id. id.; HHH mediana id. id. española; HHHH gruesa id. id. id. Depósitos en Madrid: Francisco Royo, 13, Alcalá; Pinedo, 13, Príncipe; Fernandez y Gutiérrez, 16, Carrera de San Gerónimo; 81, Concepción Gertrudina; 8, Plaza de Isabel II.

CAJA UNIVERSAL DE CAPITALES.

COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA, AUTORIZADA POR REAL ORDEN DE 8 DE JUNIO DE 1859. Socio fundador.—Sr. D. Francisco de Paula Retortillo. Delegado régio.—Sr. D. Manuel Beldasano, capitán de navío retirado, y diputado á Cortes. JUNTA INTERVENTORA. Excmo. Sr. D. Juan de Dios Sotelo, Excmo. Sr. D. José Ibarra, Excmo. Sr. Marqués de Perates, Sr. D. José Eugenio de Eguizabal, Excmo. Sr. D. Alejandro Lorente, Sr. D. Francisco Gaviria, Excmo. Sr. Marqués de Mirabel, Sr. D. Joaquín Zayas de la Vega, Excmo. Sr. D. Mariano Pérez de los Cobos.

Esta sociedad es la que cobra menos á suscritor por derechos de administración, á su ingreso como socio. En ella pueden hacerse las suscripciones de manera que nunca pierda el suscritor el capital impuesto. Tambien es la única en la que todo socio tiene derecho á retirarse, aunque no haya llegado la época de su liquidación, en cualquier año que lo solicite, rescatando el capital y los intereses que hasta entonces le hubiesen correspondido.

El objeto de esta sociedad no puede ser mas útil, pues se forman capitales con los que se hace la fortuna de cualquiera, ó se facilita la adquisición de dotes á las hijas, de rentas vitalicias, de pensiones, de cesantías, ó de la cantidad necesaria para eximir á los hijos del servicio de las armas, según se espresa detalladamente en el prospecto que se facilita gratis á todo el que lo pida. La administración tiene prestada una fianza de sus intereses. D. José Luis Retortillo. para responder de los intereses confiados á su cuidado. Todas las operaciones de la Compañía están intervenidas por un delegado régio, y por una Junta Interventora. Además los fondos se depositan en el Banco de España, y cada socio, por sí mismo, puede examinar, siempre que guste, los libros de la Compañía. La manera de hacer las suscripciones, los beneficios que se obtienen, las garantías que ofrece la Compañía, y todos los demás pormenores que puedan interesar á cualquiera, se encuentran en el prospecto que se da gratis en la Direccion general, Madrid Puerta del Sol, números 6, 7 y 9, y que se remite franco de porte á la persona que lo pida desde algun punto de la Península ó Ultramar. En todas las capitales de provincia hay representantes de la Compañía, y agentes de la misma en casi todos los pueblos de España, Isla de Cuba, Puerto-Rico y la Argelia, los cuales darán cuantas noticias pueda cualquiera necesitar. (2 v. mes t.) Dir.

CONTRA LOS SABANONES. VENTA.

Un magnífico sex de bronce, con candelabros, dos colgaduras de damasco de Reus. Calle de la Cava Alta, núm. 12, cuarto segundo.—(0 v. m.—1 v. t.)

CLARA RUIZ.

Corsetera francesa, que habitaba calle de Atocha, núm. 11, pral, pone en conocimiento de sus numerosos favorecedores, que se ha trasladado á la del Prado, núm. 4 pral., donde sigue ofreciendo sus servicios paratodo lo concerniente á su arte. Hace corsés fajados para señoras de vientre abultado, con dolor de caderas y embarazadas; tambien hacetas para caballeros: va á las casas que gusten á tomar medidas, y admite encargos para fuera, respondiendo de la prontitud y perfección en todo, y á precios equitativos, como lo tiene acreditado. (D. 5, 8, 11 y 14 m. y t.)

VINOS ESTRANJEROS. CHAMPAGNE, BUDEOS Y RHIN.

Al precio fijo, calle Mayor, núm. 1. (00, 00, 00, 00, 00 y 1.—m. t.)

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA